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Nosso jornal está de cara nova, mais informativo e dinâmico. Com 
uma equipe atenta para passar o melhor conteúdo com o máximo 
de credibilidade, disposta à ouvir a população e aberta para receber 
sugestões de pauta das variadas editorias.
Nosso canal de comunicação estará pronto e manterá uma relação 
com o povo através do nosso whatsapp, 99627-0850 
Email: jornalinfopovo@gmail.com
O nosso portal de notícias é www.jornalpovo.com.br 

TEL: 3589- 5684
CNPJ: 18.504.042/0001-25
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Expediente e editoria

TAXAS DE IMPORTADOS

uas das maiores varejistas 
online pediram à Receita 
Federal a adesão ao pro-
grama Remessa Confor-
me, que oferece isenção 
federal a compras do ex-
terior de até US$ 50 em 

troca de tratamento alfandegário mais rápi-
do. Os pedidos das lojas Amazon e Shopee 
serão analisados antes de a certificação ser 
publicada no Diário Oficial da União.
Assim que as novas certificações forem ofi-
cializadas, o volume de remessas enviadas 
ao país com isenção de Imposto de Impor-
tação aumentará para 78,5%. Atualmente, a 
proporção está em 67%.
Para a adesão ao programa ser oficializa-
da, as empresas precisam adequar os sites 
às exigências do Remessa Conforme. As 
empresas passarão a inserir nas páginas as 
informações da compra no exterior antes da 
chegada da encomenda ao Brasil.
Os dados são enviados aos Correios ou às 
transportadoras autorizadas, que registram 
a declaração aduaneira relativa a esse tipo 
de importação. Isso impede que a mercado-
ria fique retida em unidades dos Correios, 
aguardando a liberação da Receita Federal.
Apesar da isenção federal, as mercadorias 
de até US$ 50 pagam 17% de Imposto so-
bre a Circulação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), tributo arrecadado pelos estados. 
Como o pagamento do imposto também é 
realizado de forma antecipada, as encomen-

das podem ser liberadas antes mesmo da 
chegada ao território nacional.
Nos próximos meses, o Ministério da Fa-
zenda pretende anunciar a recomposição 
parcial do Imposto de Importação. No en-
tanto, a nova alíquota ficará abaixo dos 60% 
para as empresas que não fazem parte do 
Remessa Conforme e cujas encomendas são 
pegas pela fiscalização da Receita Federal.

Inspeção
Após a chegada ao país, as mercadorias con-
tinuam a passar por inspeção não invasiva 
(como raio-x) para a confirmação de dados 
e a avaliação de mercadorias proibidas ou 
entorpecentes. Ao fim desse processo, as re-
messas liberadas podem seguir para entrega 
ao destinatário, com eventuais problemas 
nas informações ou nos pagamentos sendo 
corrigidos pontualmente.
O Remessa Conforme permite que a Re-
ceita Federal tenha à disposição, de forma 
antecipada, as informações necessárias 
para a aplicação do gerenciamento de 
risco das remessas internacionais, tendo 
mais tempo para definir as mercadorias 
escolhidas para fiscalização. As remes-
sas são entregues mais rapidamente, com 
queda dos custos das atividades de des-
locamento e armazenamento, o que traz 
ganhos aos operadores logísticos.
A lista das empresas que já aderiram ao Re-
messa Conforme pode ser conferida na pá-
gina da Receita Federal na internet.

Os consumidores que compraram passa-
gens aéreas pela 123 milhas e já emitiram os 
bilhetes não podem ter o embarque negado 
pelas empresas aéreas. A Agência Nacional 
de Aviação Civil (ANAC) informou, ao EX-
TRA, nesta sexta-feira (dia 15) que nesses 
casos se aplica a resolução 400/2016 que 
obriga a companhia aérea a embarcar os 
passageiros que já realizaram as compras 
das passagens e emitiram seus bilhetes.
A Anac acrescentou que, diante dos re-
latos recebidos, a área técnica da agência 
encaminhou ofícios às companhias aéreas 
requerendo informações e salientando a 
necessidade de cumprimento do contrato 
de transporte e das garantias previstas pela 
resolução, sob pena de multa.
Quem teve o bilhete emitido e não conseguiu 
embarcar em algum voo pode representar 
uma reclamação oficial no site da ANAC.
Os passageiros com bilhete emitido e que 
se sentirem prejudicados devem apresentar 

reclamações nos canais da empresas aéreas. 
Também é recomendado registrar a queixa 
na plataforma Consumidor.gov.br.

Crise na empresa
No mês passado, a agência on-line de turis-
mo comunicou aos clientes que não emitiria 
passagens previstas para os meses de setem-
bro, outubro, novembro e dezembro, da sua 
linha promocional, a Promo, oferecendo 
uma única como opção de ressarcimento 
— um voucher para ser usado na própria 
plataforma. De acordo com o Código de De-
fesa do Consumidor, em caso de descumpri-
mento do serviço, os clientes deveriam ter a 
alternativa de escolher receber a quantia em 
dinheiro, com juros e correção monetária.
A 123milhas entrou em recuperação judi-
cial. Com isso, as execuções e cobranças de 
dívidas da empresa e de suas controladoras 
fica suspensa por, pelo menos, 180 dias. As 
empresas precisarão apresentar um plano 

Firjan SENAI está com 
inscrições abertas para 

últimas vagas em cursos 
de qualificação profissional

A Firjan SENAI disponibiliza 7.335 vagas 
gratuitas em cursos de qualificação profissional 
para todo o Estado do Rio de Janeiro. Até o 
momento, mais da metade das vagas já foram 
preenchidas e restam 3.532. Só na Região 
Metropolitana são 5.992, restando agora 2.926.
As inscrições são feitas exclusivamente pela 
internet, no site da Firjan SENAI: www.
firjansenai.com.br/cursosgratuitos. O período de 
inscrição será encerrado automaticamente assim 
que o número de inscritos atingir o limite de 
vagas. As aulas terão início a partir de setembro.
São mais de 60 títulos distribuídos em 293 
turmas, com início ainda em 2023 e em 
diferentes formatos. Há oportunidades em 
áreas tecnológicas como:

01. Audiovisual;
02. Automação Industrial;
03. Automotiva;
04. Construção Civil;
05. Eletroeletrônica;
06. Energias Renováveis;
07. Gestão;
08. Gráfica;
09. Mídias Impressas e Digitais;
10. Logística;
11. Mecânica Industrial;
12. Panificação e Confeitaria;
13. Soldagem;
14. Refrigeração e Climatização;
15. Tecnologia da Informação.

“A qualificação profissional é de fundamental 
importância para a empregabilidade de jovens 
e adultos”, diz Edson Melo, gerente de Educação 
Profissional da Firjan SENAI.
Para participar, os candidatos devem preencher 
os pré-requisitos específicos dos cursos, 
incluindo idade e escolaridade, além de renda 
familiar mensal per capita bruta seja de até 1,5 
salário-mínimo federal, comprovado por meio 
de uma autodeclaração. É fundamental também 
ter acesso a um computador ou notebook, já 
que parte dos cursos será realizada de forma 
on-line, seguindo a estratégia EAD.
Após o cadastro no site, o candidato terá um 
prazo de dois dias úteis para comparecer à 
unidade escolhida a fim de efetivar sua matrícula.
Será necessário apresentar todos os 
documentos exigidos, incluindo identificação, 
CPF, comprovante de escolaridade e 
autodeclaração de baixa renda. Candidatos 
menores de idade deverão ser acompanhados 
por seu responsável legal.

123milhas: companhias aéreas devem embarcar clientes com bilhete emitido, diz Anac. Entenda

Amazon e Shopee pedem adesão
a programa Remessa Conforme

Programa oferece isenção federal a compras do exterior de até US$ 50
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de recuperação judicial no qual mostrem como 
poderão pagar as dívidas.
Entre os cerca de 730 mil credores da 123mi-
lhas, a esmagadora maioria é de consumidores 
que compraram passagens e pacotes e não usu-
fruíram dos serviços.
Uma decisão da Justiça de Minas Gerais, publi-
cada na última quarta-feira (dia13), determinou 
o bloqueio de até R$ 50 milhões em bens e valo-
res dos sócios da 123milhas, Ramiro Júlio Soa-
res Madureira e Augusto Júlio Soares Madurei-
ra, em razão de dano coletivo a consumidores.
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UMA FOLGUINHA
MPF manifesta parecer favorável sobre retirada 
de tornozeleiras eletrônicas de Sérgio Cabral

Flávio Dino poderá ser o novo ministro do STF; saiba mais

Defesa do ex-governador pediu a revogação das medidas cautelares a ele impostas desde novembro de 2016

Ministério Público Federal 
(MPF) aceitou um pedido da 
defesa do ex-governador Sér-
gio Cabral para a retirada de 
suas tornozeleiras eletrôni-
cas. Em fevereiro, o Tribunal 
Regional Federal da 2ª Região 

(TRF2) revogou a última ordem que mantinha 
Cabral em prisão domiciliar e, desde então, ele 
utiliza o monitoramento.
A defesa do ex-governador pediu a revogação 
das medidas cautelares a ele impostas desde no-
vembro de 2016 e, subsidiariamente, "seja revo-
gada somente a imposição de monitoramento 
eletrônico e obrigação de comparecer mensal-
mente em juízo, uma vez que a manutenção das 
medidas não é mais razoável, permanecendo, 
por ora, a obrigação de não poder sair do país".
As alegações da defesa sustentam que há ex-
cesso de prazo para a manutenção das medi-
das cautelares que se mostrariam inadequadas 

já que, segundo os advogados, Cabral tem um 
bom comportamento e convive com elas desde 
2016. O ex-governador está há 8 meses com as 
tornozeleiras. Além disso, a defesa destaca que, 
de todos os réus da Operação Lava-Jato, ele é o 
único ainda monitorado, então a medida deveria 
ser revogada também por motivo de isonomia.
Em sua decisão, que aconteceu no dia 21 de agos-
to, o procurador Carlos Alberto Bermond Natal 
entendeu que a revogação total das medidas as-
securatórias "excede, e muito," o objeto da pre-
sente ação penal condenatória, pois Cabral é réu 
em pelo menos 26 processos na Justiça Federal.
Por isso, Natal aprovou apenas a retirada das 
tornozeleiras eletrônicas, mas negou que o ex-
-governador deixe de comparecer ao juízo men-
salmente. "O comparecimento mensal à 7ª Vara 
Federal Criminal é ainda necessário, tendo em 
vista a perspectiva de confirmação de muitas 
das condenações já efetuadas e de trânsito em 
julgado das decisões concernentes", escreveu.

A Justiça Federal ainda não julgou o pedido.
Cabral é monitorado com o aparelho desde feve-
reiro deste ano após a Justiça Federal revogar sua 
prisão domiciliar. Na época, a 1ª Seção Especia-
lizada do TRF-2 julgou dessa vez o processo da 
Operação Calicute, em que o ex-governador do 
Rio foi condenado a 45 anos de prisão. Segundo 
informações do TRF-2, o entendimento majori-
tário da 1ª Seção Especializada, com quatro votos 
a favor e três contra, foi no sentido de que houve 
excesso de prazo na prisão preventiva, sem uma 
condenação no mérito. Concluiu-se ainda que o 
réu não oferece risco à ordem pública ou à ins-
trução do processo, que já foi finalizado.
Em março, Cabral recebeu a autorização de 
dormir fora de casa e para viajar em território 
nacional, desde que essa viagem não ultrapasse 
o período de uma semana. As viagens interna-
cionais seguem impedidas, assim como a proi-
bição de que o ex-governador promover qual-
quer festa ou eventos sociais em casa.

Ministros do governo Lula afirmam que Flávio 
Dino, titular da Justiça, tornou-se o favorito na 
disputa pela próxima vaga do Supremo Tribu-
nal Federal (STF). E descrevem o que conside-
ram um movimento astuto do maranhense para 
assumir a condição de mais cotado.
Segundo relatos feitos à CNN, ao ver que seu 
nome estava sendo ventilado, Dino retirou-se 
da corrida nos bastidores e passou a defender 
a indicação de uma mulher para a vaga de Rosa 
Weber — que se aposenta do STF em outubro. 
O nome apoiado por Dino era o da desembar-
gadora Simone Schreiber, do Rio de Janeiro.
O movimento abriu espaço para que outros 
despontassem na corrida pela vaga. Foi o caso 
do presidente do Tribunal de Contas da União 
(TCU), Bruno Dantas, e do advogado-geral da 
União, Jorge Messias.
Mas, de acordo com integrantes do primeiro es-
calão de Lula, o jogo mudou há algumas semanas, 
quando Dino deu indicações de que via com bons 
olhos sua própria indicação. “Ele se tornou favori-
tíssimo”, diz um ministro próximo a Lula. “Foi a 
estratégia perfeita. Saiu na hora certa e voltou na 
hora certa”, diz outro ministro do governo.

O

Última ordem que mantinha ex-governador preso 
caiu em fevereiro - Foto: Pedro Ivo

Brasil e Cuba vão retomar acordo na área de medicaments e vacinas
O Brasil e Cuba retomarão acordo para desenvol-
vimento em conjunto de produtos para saúde. A 
medida será firmada durante a viagem do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva ao país da Amé-
rica Central. Lula desembarcou nesta sexta-feira 
(15) em Havana, capital cubana, onde irá parti-
cipar da cúpula do G77+China, grupo que reúne 
134 países em desenvolvimento além da China.
De acordo com a ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, que integra a comitiva brasileira, a meta 
é desenvolver produtos inovadores nas áreas de 
vacinas, medicamentos para doenças crônicas 
(alzheimer e diabetes) e remédios para gastrite 

a partir do uso de cana-de-açúcar.
“O Brasil se beneficia de um conhecimento de 
ponta que Cuba desenvolveu, com investimen-
tos de anos. Como eu disse, o desenvolvimento 
conjunto, o Brasil com sua expertise em pes-
quisa clínica e capacidade de produção em es-
cala em laboratórios públicos e privados”, disse.

Mais Médicos
Questionada se Cuba apresentou pedido para 
ingresso de médicos cubanos no programa 
Mais Médicos, a ministra disse que o progra-
ma não prevê acordo de intercâmbio específico 

entres países e que o governo cubano não apre-
sentou tal solicitação.
Nísia Trindade afirmou ainda que a prioridade do 
programa é levar médicos brasileiros a locais onde 
há escassez de atendimento, e que profissionais de 
todas nacionalidades podem participar da seleção.
Durante a viagem, estão previstos acordos para 
troca de experiências entre Brasil e Cuba nos 
setores de ciência e tecnologia e agricultura 
familiar, conforme informaram os ministros 
Paulo Teixeira (Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar) e Luciana Santos (Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação).

Nesta semana, ao ser questionado em um pe-
quena roda de interlocutores quem via como fa-
vorito para substituir Rosa Weber no Supremo, 
um ministro com acesso frequente ao presidente 

corrigiu. “A pergunta certa não é quem Lula vai 
indicar para o STF. É quem Lula vai colocar no 
Ministério da Justiça”, afirmou, já se referindo à 
sucessão de Dino na pasta. Todos gargalharam.

A dianteira assumida por Dino, neste momento, 
é reconhecida até por quem está na lista de cota-
dos. O movimento já teve, no entanto, dois reflexos 
imediatos. De um lado, esvaziou a agenda para que 
Lula fosse convencido a indicar uma mulher — de-
manda com a qual ele nunca quis se comprometer.
De outro, alimentou uma batalha entre PT e PSB. 
A disputa partidária ocorre em duas dimensões. 
De um lado, alas do PT começam a recalcular 
quem eles devem apoiar para ter mais chances de 
arranhar o favoritismo de Dino para o STF.
De outro, a cúpula da legenda já quer se posicio-
nar para indicar o sucesso na Justiça, caso Lula 
decida bancar a indicação de Dino, como mos-
trou o analista Pedro Venceslau. “Dino se reco-
locou e deflagrou uma guerra campal”, diz uma 
fonte que acompanha de perto as articulações.
Dino tem rechaçado qualquer iniciativa para se 
colocar como “supremável”, segundo pessoas 
próximas. Ele tem dito que está feliz no coman-
do do Ministério da Justiça e não tem intenção 
de entrar em disputa alguma. A interlocutores, 
afirmou que, caso Lula o convide para o Supre-
mo, ele então decidirá, mas que os dois nunca 
falaram sobre o assunto.
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Menina Heloísa dos Santos Silva, 
de 3 anos, foi baleada dentro do 
carro da família no Arco Metro-

politano — Foto: Reprodução

INSENSATEZ

defesa do piloto de ultraleve 
Nathan Marchon, que atrope-
lou e matou Caroline Kethlin 
de Almeida Ribeiro, no aero-
clube de Nova Iguaçu, na Bai-
xada Fluminense, entende que 
houve imprudência por parte 

da jovem por estar caminhando em uma pista no 
momento da operação da aeronave.
O advogado Paulo Victor Rizzo alegou ao DIA, 
nesta sexta-feira (15), que, quando Nathan ta-
xiou o ultraleve do galpão até a pista, não havia 
ninguém. No momento em que o piloto fez a 
volta no final da pista, a jovem teria aparecido 
caminhando. Uma forte rajada de vento fez com 
que o condutor perdesse o controle da aeronave, 
mas, como a jovem estaria de costas, não teria 
visto o veículo se aproximando, mesmo com 
Nathan gritando, conforme diz a defesa.
"A pista estava vazia. Ele foi para a pista para fazer 
um reconhecimento da aeronave que ele estava. 
Tanto que ele sem capacete porque não ia voar. Ele 
só queria percorrer a pista até uma cabeceira e até a 
outra. Até você taxiar lá do hangar e chegar até a pis-
ta, que é um caminho longo, dá tempo de pessoas 
entrarem para fazer exercício, não sei por onde. O 
vento estava calmo. Não tinha nada que impedis-
se esse teste. Porém, infelizmente, a gente está su-
jeito a mudanças climáticas. Isso acontece as vezes. 
Quando ele foi dar essa segunda passada na pista e 
ele acelerou o ultraleve teve essa rajada, isso vai ser 
provado nos autos, e fez um levantamento da asa 
esquerda no eixo da pista. Ele deu o comando con-
trário, quando ele consertou, a frente guinou para 
a direita, fazendo com que ele perdesse o controle 
momentaneamente", disse Rizzo.
"O ultraleve é uma nave de baixa velocidade. Se 
não tivesse ninguém ali, o máximo que poderia 

acontecer era chegar até o acostamento, mas in-
felizmente encontrou a menina no meio do ca-
minho. Ela estava caminhando no acostamento 
de costas para ele. Ela não estava olhando para 
ele. Tanto quando ele viu que a aeronave guinou 
e ele percebeu que ia pegar, ele chegou a gritar. 
Ela nem sequer olhou para trás", completou.
Rizzo destacou que vai pedir aos agentes da 58ª DP 
(Posse), responsável pelo caso, uma investigação 
para saber como pedestres entram na pista do ae-
roclube se, segundo ele, o espaço é fechado por um 
portão. Para o advogado, Caroline não deveria estar 
caminhando no local já que sabia que estava tendo a 
operação de um ultraleve naquele momento.
"Ela não teve realmente percepção do que estava 
acontecendo, mas com certeza sabia que tinha 
uma aeronave operando ali. O que também 
mostra uma imprudência de estar naquele local. 
É lamentável o que aconteceu. O Nathan está 
muito abalado. Ninguém quer tirar a vida de 
ninguém. Isso é uma coisa absurda de se pensar. 
Foi uma fatalidade causada por um evento da 
natureza. Tem que ver como essas pessoas tem 
acesso a essa pista porque realmente isso pode 
acontecer. Esse convívio de pessoas se exerci-
tando com ultraleve na pista tem que ser inves-
tigado e coibido", exclamou.
Nesta quinta-feira (14), o delegado José Má-
rio Salomão de Omena destacou que as provas 
analisadas pela delegacia apontam que Nathan 
foi imprudente ao realizar o teste no ultraleve 
quando tinha pessoas caminhando. A defesa 
concorda que houve imprudência, mas não des-
cartou que a jovem também teve.
"Quem entra em uma pista sabendo que tem 
uma aeronave operando nela está sendo impru-
dente, assim como, se o piloto está vendo a pes-
soa ali, também está sendo imprudente sim. Eu 

Defesa de piloto que atropelou e matou jovem no 
aeroclube de Nova Iguaçu alega imprudência da vítima

Motociclista morre após ser atropelado
por caminhão em Duque de Caxias

Agressor de Victor Meyniel vira réu
e Justiça mantém prisão preventiva

Paulo Victor Rizzo disse que o Nathan Marchon entrou com o ultraleve na pista quando não tinha ninguém no local; advogado irá pedir 
uma investigação para saber como as pessoas entram no espaço

não estou falando que as pessoas não devem ir ali. 
Estou falando que se as pessoas forem se exercitar 
ali e, no momento, estiver uma aeronave na pista 
não deveria. Se um piloto está com um ultraleve e 
vê que tem pessoas na pista, ele também não de-
veria. É questão de bom senso", completou.

Falta de autorização para funcionar
Na segunda-feira (11), a Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) confirmou que o aeroclube 
não tinha autorização para funcionar, além de 
não ser certificado para oferta de cursos de for-
mação de pilotos. O local não consta no cadas-
tro de aeródromos privados da Agência e, por 
isso, não pode operar como aeródromo.
Sobre o assunto, a defesa de Nathan alega que a 
interdição se diz respeito somente a viação ho-
mologada, que é aquela que exige piloto priva-
do ou comercial, e a aviação experimental com 
mais de 200 kg, que exige o Certificado de Piloto 
Aerodesportivo (CPA). Segundo Rizzo, ultrale-
ves são permitidos no local.
"Estamos falando aqui de ultraleve básico, categoria 
abaixo de 200 kg que não inclui nessa legislação. 
Até porque, se o aeródromo estivesse funcionan-
do e estivesse liberado para aviação homologada, 
não poderia nunca ter ultraleve básico ali voando. 

Você operar um ultraleve básico daquela categoria 
naquela pista, apesar de interditada para aviação ho-
mologada, isso não tem problema algum", alegou.
Nathan prestará depoimento após todas as tes-
temunhas serem ouvidas. O pai de Caroline, 
Abner Rangel Ribeiro, prestou depoimento nes-
ta sexta-feira (15) na 58ª DP. A defesa destacou 
que irá estipular uma linha para defender o pilo-
to apenas quando todo o processo terminar. 
Caroline teve a morte cerebral confirmada no 
domingo (10) depois de dar entrada no sábado 
(9) em estado gravíssimo no Hospital Geral de 
Nova Iguaçu (HGNI), na Baixada Fluminense. 
Ela foi sepultada na terça-feira (12) no Cemi-
tério Parque Jardim, em Mesquita, também na 
Baixada Fluminense. Durante a cerimônia, o pai 
da jovem disse que estava no momento da coli-
são e viu a aeronave em alta velocidade.
"Foi algo que aconteceu muito rápido, então não 
quero tomar nenhuma atitude precipitada de di-
zer que foi inabilidade do piloto, imprudência... 
Está registrado na Polícia Civil, eles estão inves-
tigando. Infelizmente, de onde a aeronave partiu 
foi muito rápido. Mesmo contra o vento, saiu 
com uma velocidade muito grande. Eu estava do 
outro lado da pista, mas acredito que tenha sido 
em menos de seis segundos", explicou.

Agostinho dos Santos Herringer, 43 anos, mor-
reu após ser atropelado por um caminhão, nesta 
quinta-feira (14), no bairro São Bento, em Duque 
de Caxias, na Baixada Fluminense.  
De acordo com a Secretaria de Saúde de Duque 
de Caxias, Agostinho foi socorrido por uma am-
bulância do Samu e levado para o Hospital Adão 
Pereira Nunes (HMAPN) por volta das 17h33. A 
colisão teria causado amputação traumática dos 
membros inferiores e politraumatismo grave.
A direção do HMAPN informou que o paciente 
chegou em estado gravíssimo, sendo encami-
nhado imediatamente para o centro cirúrgico 
para realização de uma cirurgia. Após o pro-
cedimento, ele foi encaminhado para o CTI, 

onde permaneceu com quadro geral gravíssimo. 
Nesta sexta-feira (15), o quadro de Agostinho se 
agravou, evoluindo para uma parada cardiorres-
piratória. A equipe médica tentou ressuscita-lo, 
mas ele acabou morrendo.
Em imagens de câmeras de segurança, Agostinho 
aparece pilotando uma moto no lado direito de um 
caminhão. Quando o veículo de grande porte faz 
uma curva para a direita, o motociclista é atingido 
e atropelado pelo veículo, que segue em frente.
De acordo com a Polícia Civil, o caso foi regis-
trado na 60ª DP (Campos Elíseos). As investi-
gações seguem sendo realizadas para identificar 
o condutor do veículo e esclarecer se houve ou 
não omissão de socorro.

A Justiça tornou réu Yuri de Moura Alexandre, 
de 29 anos, acusado de agredir o ator Victor 
Meyniel, no último dia 2. Além disso, a 27ª Vara 
Criminal da Capital decidiu, nesta sexta-feira 
(15), manter a prisão preventiva do estudante de 
Medicina, que vai responder por lesão corporal, 
injúria e falsidade ideológica.
De acordo com o Tribunal de Justiça do Rio (TJRJ), 
o juízo aceitou os argumentos do Ministério Público 
do Rio (MPRJ), que denunciou Yuri pelos crimes de 
lesão corporal, injúria e falsa identidade. De acordo 
com a denúncia, além de espancar o artista, Alexan-
dre o ofendeu utilizando expressões homofóbicas, 
além de ter afirmado que pertencia à Aeronáutica, 
apesar de não fazer parte do quadro da força.
"Por ora, a manutenção do decreto se susten-
ta por conveniência da instrução criminal, de 
modo a garantir a integridade física e psicoló-
gica da vítima. Diante do exposto, mantenho o 
decreto prisional em desfavor do acusado", in-
forma um trecho da decisão.
A 27ª Vara Criminal da Capital também designou 
para o dia 7 de novembro uma audiência especial, 
às 13h10, com o porteiro Gilmar José Agostini, in-
diciado por omissão de socorro. Imagens gravadas 
pelo circuito de segurança do prédio mostram que 
o agressor joga o ator no chão e distribui socos con-

A

tra ele. Nesse momento, Gilmar observa a cena sem 
intervir ou prestar socorro.

Relembre o caso
O ator Victor Meyniel foi brutalmente agredido, 
no último dia 2, em um prédio da Rua Siqueira 
Campos, em Copacabana, Zona Sul do Rio. Yuri de 
Moura Alexandre confessou o crime e foi preso em 
flagrante pelos crimes de lesão corporal, injúria por 
preconceito e falsidade ideológica.
A defesa de Yuri apresentou uma certidão de casa-
mento homoafetivo, durante audiência de custódia, 
para evitar a manutenção da prisão. Entretanto, o 
estudante teve a prisão convertida em preventiva 
por conta da gravidade da violência. A Justiça tam-
bém ressaltou que o fato dele ser casado com outro 
homem não exclui a possibilidade dele responder 
por injúria por homofobia.
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Expo CIEE, considerada a 
maior feira estudantil da 
América Latina, acontece de 
forma gratuita entre os dias 
18 e 22 de setembro de 2023.  
A edição deste ano ocorre-
rá de forma on-line e traz 

inúmeros recursos de interação com o público, 
além de vagas de estágio e aprendizagem, pales-
tras, oficinas e até mesmo simulação de entrevis-
ta com especialistas de RH.
Os inscritos na Expo CIEE poderão acessar uma 
Maratona de Vagas on-line com mais de 10 mil 
oportunidades em todo Brasil para quem busca 
estágio ou aprendizagem. A ação contará com 
chat, atendimento exclusivo e a possibilidade de 
sair do evento encaminhado para uma entrevista.
Os cursos com mais oportunidades de vagas 
de estágio são Administração, Ensino Médio, 
Educação, Marketing e Contabilidade. Já para 
aprendizagem, as áreas do Arco Administrati-
vo, Auxiliar de Produção, Logística, Operador 
de Caixa e Vendedor são as que mais ofertam 
vagas. As inscrições são gratuitas e estão abertas 
no site: www.expociee.com.br. A última edição 
contabilizou mais de 60 mil inscritos.
Para além das oportunidades, cada visitante re-

ceberá o auxílio de um assistente virtual para 
desenhar sua própria trilha personalizada com 
palestras, expositores e atividades que pode visi-
tar seguindo seus objetivos pessoais.
Para aqueles que querem aperfeiçoar o currículo, é 
possível contar com uma oficina on-line com dicas 
de como montar o documento. Serão disponibiliza-
das também simulações de entrevista com especia-
listas em RH para ajudar os jovens a se prepararem 
e receberem feedback do que podem melhorar. Po-
derão ainda receber indicações de cursos do CIEE 
Saber Virtual voltados para o aprimoramento de 
conhecimentos técnicos e sociocomportamentais.

Bolsas e Prêmios
Além disso, os visitantes da feira terão a possibi-
lidade de ganhar brindes nos sorteios que serão 
realizados por alguns dos expositores da feira. 
Entre eles estão a Auden, que irá oferecer ingres-
sos de cinemas e festivais; a EBAC, com sorteio de 
bolsas de estudo; o Ifood, com 50 mil bolsas em 
cursos de soft skills e programação; dentre outros.

Programação no Teatro
Durante a programação do evento o Teatro CIEE, 
em São Paulo, irá receber 500 jovens aprendizes 
divididos no período da manhã e da tarde. Os jo-

OPORTUNIDADES

Feira gratuita começa nesta segunda-feira (18) e segue até sexta (22)

Expo CIEE oferece mais de 10 mil vagas, palestras, cursos 
gratuitos e sorteio de bolsas de estudo e prêmios

MÚSICA E DIVERSÃO PARA A CRIANÇADA: SHOW DO 
‘DUO FANFARRÃO’ NA FUNDAÇÃO MÁRIO PEIXOTO

2

CDL-NI terá Quiosque do Águas do Rio
O presidente da CDL de Nova Iguaçu, Clau-
dio Rosemberg, o presidente da Federação 
das CDLs do Estado do Rio de Janeiro, Fa-
biano Gonçalves, e o Secretário Municipal de 
Desenvolvimento Econômico, Trabalho eTu-
rismo da cidade de Nova Iguaçu, Mario Lopes 
se encontraram com a direção do Àguas do 
Rio, Regional da Baixada Fluminense para 
uma discursão  entre as CDL,s e Águas do Rio 
em busca de melhorias no abastecimento e no 
atendimento de todos os associados. 
Durante esse encontro foi feito uma proposta 
de estreitamento do relacionamento entre as 
CDL,s do Estado do Rio de Janeiro, através da 
Federação, FCDL-RJ. Eles levaram a proposta e 
ficaram de responder até o final do mês, pois se-
ria necessário a comunicação com outras regio-
nais do Estado do Rio de Janeiro, sendo vista a 
importância e relevância do assunto em questão 
que envolveria outras esferas da empresa.
Mas o presidente da CDL de Nova Iguaçu, 
Claudio Rosemberg já anunciou que ficou 
garantido a instalação de um quiosque avan-
çado do Águas do Rio na sede da CDL-NI, 
até o próximo mês para o atendimento dos 
clientes com problemas junto à empresa. “O 
atendimento será preferencial e personali-
zado para os nossos associados.” Destacou o 
presidente da Câmara dos Dirigentes Lojis-
tas de Nova Iguaçu, Claudio Rosemberg.

vens participarão de todas as atividades da Expo 
CIEE de forma on-line e acompanharão as pales-
tras presencialmente no palco do teatro.
Focado no direcionamento profissional dos jo-
vens, o CIEE se juntou com grandes empresas 
como Bradesco, Ifood, LinkedIn, 99, Nestlé, 
EBAC, Unilever, Machado Meyer, 99jobs, Bayer, 
entre outras, para debater o mundo do trabalho.
Ao todo, 4ª a Expo CIEE Virtual contará com 
40 palestras que se dividem em cinco pilares: 

Trabalho & Carreira, Saúde & Bem-estar, Edu-
cação & Aprimoramento e Futuro & Tecnolo-
gia. O jornalista Flávio Prado, que falará sobre 
“A Importância das Redes Sociais na Ampliação 
e Manutenção do Mercado de Trabalho no Jor-
nalismo” e a influenciadora Ana Letícia Magá, 
mentora de carreira da Geração Z, que pales-
trará sobre “Carreiraflix: como vender o seu 
talento como se fosse a sua série preferida”; são 
alguns dos nomes confirmados no evento.

A Fundação Mário Peixoto convida crianças 
e adolescentes de Mangaratiba para uma 
experiência musical única. O Centro Cultural 
Cary Cavalcanti vai receber na próxima sexta-
feira, dia 22/09, o show do ‘Duo Fanfarrão’. 
O espetáculo, que acontece a partir das 14h, 
traz até o público grandes aprendizados de 
maneira envolvente e divertida.
O ‘Duo Fanfarrão’ é formado pelos artistas 
Álvaro Di Azevedo e Santiago Galdino. 
Através dos sopros e percussão, a dupla traz a 
magia das fanfarras e uma exposição de ritmos 
que vão desde o samba reggae, passando 
pelo jazz, blues, entre muitos outros. A ideia 
é desenvolver a fala por meio do canto de 
melodia e ritmo, tudo isso enquanto estimulam 
a criatividade e a psicomotricidade.
Além do público infantil, o show também é 
voltado para pais, educadores, ou todos aqueles 
que curtem um bom espetáculo de arte e música.
A apresentação é promovida pelo Ministério da 
Cultura, e pela Fundação Cultural Vale, e conta 
com o apoio da Prefeitura de Mangaratiba.
Show: Duo Fanfarrão
Data: 22/09 (sexta-feira)
Horário: 14:00h
Local: Centro Cultural Cary Cavalcanti (Rua 
Fagundes Varela, nº 146, Centro)
Entrada gratuita

A

Claudio Rosemberg, presidente da CDL-NI, 
Mario Lopes, secretário de Desenvolvimento 

Econômico de Nova Iguaçu e Fabiano Gonçalves, 
presidente da Federação das CDLs
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MESQUITA

Abastecimento de água é
tema de seminário do Procon

Evento teve a participação de especialistas em Direito do Consumidor e biólogos

Mostra pedagógica apresenta metodologias aplicadas
nas salas de aula pela rede municipal de ensino

Sesc abre edital para selecionar artistas da Baixada Fluminense

a tarde da última segunda-
-feira, dia 11 de setembro, 
o auditório Zelito Viana, na 
sede da Prefeitura, foi palco 
de um seminário do Procon 
de Mesquita em alusão ao 
33º aniversário do Código 

de Defesa do Consumidor. O tema foi “Abas-
tecimento de Água” e a ODS de Mesquita foi 
parceira na ação, tendo a coordenadora do 
projeto Jurema Bacelar como cerimonialista. 
Estavam presentes advogados da área de Di-
reito do Consumidor e também profissionais 
ligados ao VigiÁgua, o Programa Nacional de 
Vigilância da Qualidade da Água para Consu-
mo Humano, do Ministério da Saúde.
O seminário começou com uma palestra trans-
mitida pelo ZOOM da advogada Natália Fusco, 
que focou em ilegalidades praticadas na presta-
ção de serviço de fornecimento de água. Durante 
o seminário, participaram da mesa Sílvio Diniz, 
biólogo e coordenador da Vigilância Epidemio-

lógica de Mesquita; Ana Lucia Pessoa, bióloga 
e representante do VigiÁgua; Leandro de Lima 
e Ronaldo Pinheiro,  advogados especialistas 
em Direito do Consumidor; Anderson Lopes e 
Lucila Barreto, representantes da Águas do Rio; 
Michelle Garcia, administradora e consultora 
empresarial; Sara Borges, gerente do Procon de 
Mesquita; e Luiz Paulo Corrêa da Rocha, depu-
tado estadual do Rio de Janeiro.
“Ações como essa nos fazem refletir sobre a im-
portância do melhoramento contínuo, seja em 
prevenção, monitoramento da qualidade e quan-
tidade de água que cada residência recebe, no tra-
tamento que o consumidor recebe da concessio-
nária ou na qualidade desse atendimento”, afirma 
Dr. Humberto Garcia, coordenador do Procon de 
Mesquita, que completa: “O acesso à água potável 
precisa ser garantido sempre com muita respon-
sabilidade. Eventos como o nosso possibilitam o 
debate sob vários pontos de vista. Começamos 
com a questão da saúde e concluímos com justiça 
social, sempre sob o contexto da água”.

A Prefeitura de Itaboraí, por meio da Secreta-
ria Municipal de Educação (SEMED), realizou 
mostras pedagógicas voltadas para os profis-
sionais da rede municipal de ensino de Itaboraí 
entre os dias 13 e 14 de setembro. Os encontros 
foram realizados no campus Itaboraí do Institu-
to Federal Fluminense (IFF), em Nova Cidade, e 
na 1ª Igreja Batista de Venda das Pedras.
Com o tema “Encontro Pedagógico 2023 – Mos-
tra de boas práticas nas escolas”, o evento teve 
como principal objetivo promover debate e re-
flexão entre os profissionais da rede municipal 
de ensino, dando visibilidade aos trabalhos rea-
lizados no cotidiano escolar.
Durante o evento, foram apresentadas meto-
dologias de ensino aplicadas por professores, 
coordenadores e assessores pedagógicos dentro 
das unidades de ensino do município. Alunos da 

rede municipal de ensino também participaram 
do encontro, apresentando o resultado das me-
tadologicas aplicadas por meio de exercícios e 
estudos realizados dentro das salas de aula.
O secretário municipal de Educação, Mauricílio Ro-
drigues, ressaltou a importância das mostras peda-
gógicas para o avanço da Educação no município.
“Essa troca de experiências entre os profissionais 
da rede municipal de ensino é de fundamental 
importância para o avanço do ensino-aprendi-
zagem na cidade. Buscamos sempre melhorar o 
ensino dentro das nossas escolas e ver eficientes 
metodologias sendo aplicadas pelos nossos pro-
fissionais é muito gratificante”, disse o secretário.
Participaram da iniciativa profissionais da Edu-
cação Infantil, dos anos iniciais e finais do En-
sino Fundamental e da Educação de Jovens e 
Adultos (EJA). Um dos destaques do evento foi a 

apresentação da metodologia “Gamificação nas 
aulas de Geografia” da Escola Municipal Gastão 
Dias de Oliveira, no bairro Caluge. Nela, o pro-
fessor Luiz Claúdio Silva desenvolve a aprendi-
zagem dos alunos a respeito de diversos temas 
por meio de jogos interativos e dinâmicas com 
perguntas e respostas.
“Uma das principais dificuldades dentro das sa-
las de aula é o uso do aparelho celular. Pensando 
nisso, conseguimos introduzir uma metodo-
logia de ensino que busca gerar conhecimento 
por meio de jogos interativos que produzem de 
forma mais rápida a absorção de conhecimento 
e rapidez de raciocínio pelos alunos. Com essas 
práticas, aumentamos o engajamento nas aulas, 
criamos um alternativa para ensinar os conteú-
dos e desenvolvemos a capacidade de resolução 
rápida nos alunos”, concluiu o professor.

Nova Iguaçu receberá, de portas abertas, mais 
uma edição do Baixada em Foco, programa 
viabilizado pelo Sesc RJ. O evento passará por 
outras três unidades no estado, Maricá, Du-
que de Caxias e São João de Meriti. O objetivo 
é selecionar os artistas que subirão ao palco 
nas apresentações do programa em 2024.
Segundo a entidade, serão destinados R$ 300 
mil para produções independentes regionais 
selecionadas. A inscrição vai até 17h do dia 29 
de setembro. Os projetos serão apresentados 
em 2024 nas unidades selecionadas do Sesc. 

Para saber mais, artistas devem consultar o 
edital disponível em sescrio.org.br/edital-de-
-cultura-sesc-rj.
Para participar da seleção, é necessário com-
provar vivência e produção artística nos se-
guintes municípios da Baixada Fluminense: 
Belford Roxo, Duque de Caxias, Guapimirim, 
Itaguaí, Japeri, Magé, Mesquita, Nilópolis, 
Nova Iguaçu, Paracambi, Queimados, São 
João de Meriti e Seropédica.
As áreas contempladas são artes cênicas (circo, 
dança e teatro), artes visuais (exposição e inter-

venção em grafite), audiovisual (licenciamen-
to e produção de curta-metragem), literatura 
(apresentação literária e lançamento de livro) 
e música (apresentação musical). A divulgação 
do resultado será no dia 21 de novembro.
O evento será realizado durante todo o mês de 
abril de 2024 para comemorar o Dia da Bai-
xada Fluminense, celebrado em 30 de abril. 
No calendário do evento, há apresentações de 
música, teatro, esportes, cursos e oficinas. A 
programação é destinada a todas as idades.

N
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oradores de Duque de Caxias, 
na Baixada Fluminense, com 
perda total ou parcial de den-
tes podem participar do muti-
rão de prótese dentária neste 
sábado (16), no Centro de Re-
ferência e Atenção Especiali-

zada à Saúde da Mulher (CRAESM), em Xerém.
Segundo a prefeitura da cidade, o mutirão gra-
tuito começa às 8h. Para participar, o paciente 

precisa levar RG, CPF e cartão do SUS. A ação 
é uma parceria entre a Secretaria municipal de 
Saúde e a prefeitura de Duque de Caxias.
— O serviço estará disponível a todos os pacien-
tes residentes no município de Duque de Caxias, 
tendo ou não a Guia de Referência para a con-
fecção de prótese dentária — explica a prefeitura.
O Consultório de Prótese Dentária do CRAESM 
foi inaugurado em agosto deste ano e funciona 
de segunda a sexta-feira, das 8h às 16h.

A Prefeitura de Piraí realiza neste sábado, na 
Praça São João Batista, em Arrozal, a primeira 
edição do “Se liga no que rola”, evento voltado 
para o público adolescente. Das 14h às 17h, 
ocorrerão atividades de saúde, esporte, bem-es-
tar, primeiro emprego, sorteio de brindes e show 
com o cantor Airton Reis.
A proposta, segundo a prefeitura, é fomentar 
atividades entre adolescentes para ajudar no es-

tímulo de habilidades, na promoção da saúde, 
do respeito e tolerância e na compreensão de 
diferentes pontos de vista.
O “Se liga no que rola” tem a participação das 
secretarias de Esporte e Lazer, Cultura, Assistên-
cia Social, Saúde, Desenvolvimento Econômico 
e Serviços Públicos, numa parceria com a em-
presa Softys, instalada em Arrozal.

O Programa de Qualificação Profissional da 
Secretaria de Gestão Pública de Rio das Ostras 
está com 120 vagas abertas para cursos presen-
ciais de Informática para o Mundo do Trabalho, 
Informática Inicial, Excel Básico e Montagem e 
Manutenção de Computadores.
De acordo com a prefeitura do município, 5% 
das vagas serão disponibilizadas para morado-
res com deficiência e pessoas que estão cum-
prindo medidas socioeducativas ou protetivas. 
O programa, diz a prefeitura, "busca inserir os 
moradores na educação tecnológica e ampliar as 

possibilidades profissionais dos estudantes".
Para se inscrever, os candidatos precisam 
acessar o site da prefeitura de Rio das Ostras 
na próxima segunda-feira (18), das 10h às 
16h, e procurar a área de qualificação. As au-
las serão realizadas no Centro Municipal de 
Inclusão Digital (CMID) em São Cristóvão, 
Cidade Beira Mar e Nova Esperança.
Apenas o curso de Montagem e Manutenção de 
Computadores exige ensino fundamental com-
pleto, conhecimentos básicos de informática e 
que os candidatos sejam maiores de 17 anos.

Voltado para a promoção da reciclagem e cons-
cientização ambiental, o Projeto Piraí Recicla é 
uma iniciativa da prefeitura de Piraí através da 
Secretaria municipal de Meio Ambiente que visa 
enfrentar os desafios relacionados à gestão de 
resíduos sólidos, promovendo a sustentabilida-
de e a preservação dos recursos naturais locais.
A coleta seletiva consiste no recolhimento de ma-
teriais recicláveis (papel, alumínio, plástico e vi-
dro), que são levados para a Cooperativa de Traba-
lho de Materiais Recicláveis de Piraí (Coopmapi). 
Quem desejar contribuir precisa se cadastrar neste 
no link https://docs.google.com/forms/d/e/1FAI-
pQLSc-t7Tk_O3PP0Ul86N4AuM5BlSch3_9XF-
0nHm_gcqqemeNSvA/viewform.
Logo após o cadastro, a residência será identi-
ficada com uma placa do Piraí Recicla. Depois, 
basta separar o lixo úmido do seco. No lixo úmi-
do, vai todo o material orgânico, como cascas 
de frutas e resto de alimentos. Já no lixo seco, 
que será recolhido, entram as embalagens como 

papelão, alumínio, plástico, metais e vidros. Em 
caso de dúvida, basta identificar o símbolo uni-
versal da reciclagem presente nas embalagens.
A prefeitura ressalta ser importante observar a 
qualidade do material separado, além do fato de 
que as embalagens devem ser lavadas e estar li-
vre de resíduos de alimentos ou outra sujeira, já 
que muitos materiais são perdidos por estarem 
sujos ou serem descartados de maneira errada.

Saiba os tipos de resíduos que 
podem ser reciclado:

• Papel e papelão: Jornais, revistas, papel de escri-
tório, caixas de papelão, embalagens de papel etc.

• Plástico: Garrafas de plástico, embalagens plás-
ticas, sacolas plásticas, recipientes de plástico etc.

• Vidro: Garrafas de vidro, frascos, vidro de 
janelas etc.

• Metal: Latas de alumínio, latas de aço, emba-
lagens de metal, fios de cobre etc.

DUQUE DE CAXIAS

População de é beneficiada com
mutirão de prótese dentária
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Piraí realiza primeira edição do 'Se liga no que rola',
evento voltado para os adolescentes da cidade

Prefeitura de Rio das Ostras abre
120 vagas para cursos de informática

Projeto Piraí Recicla contribui para a sustentabilidade local

CDL de Nova Iguaçu 
renova convênio 

com a UNIG

Em reunião realizada na sede da UNIG essa 
semana, o presidente da CDL-NI, Claudio 
Rosemberg se encontrou com o diretor da 
entidade, Conrado Antunes Raunheitti para a 
renovação do convênio que pode trazer até 55% 
de descon-to para associados e dependentes 
legais. “Foi um encontro marcado para dar 
continuidade à parceria dessas duas instituições 
que alavancam o poder sócio econômico da 
cidade de Nova Iguaçu. Milhares de pessoas 
poderão ser beneficiados com esses descontos, 
aumentando assim o conhecimento e preparo 
profissional de nossos associados. A CDL-NI 
está preparada e trabalha, há décadas em busca 
desse objetivo. É primordial para nós fortalecer 
o conhe-cimento de nossos associados.” 
Desabafou, o presidente Claudio Rosemberg.
Os cursos da modalidade semipresencial do 
Campus I de Nova Iguaçu: Administração; 
Biomedicina; Educação Física; Engenharia de 
Produção; Engenharia Mecânica e Farmácia 
terão 55% de desconto. Já na modalidade 
presencial, Ci-ências Biológicas à noite terá 
30%. Direito, manhã, 45%; tarde, 50% e noite, 
40%. Enfermagem, manhã, tarde e noi-te, 45%. 
Engenharia Civil, à noite 45%. Fisioterapia, à 
noite 45%. Medicina Veterinária, à tarde 40%. 
Nutrição, manhã e noite 35%. Odontologia, integral 
40%. Pedagogia, noite 45%. Para os cursos de Pós 
Graduação, no Campus I, os descontos oferecidos 
são de 10% na íntegra em mais de 35 matérias 
específicas que valem muito apena conhecer.
Para todas as dúvidas aos interessados em aderir 
ao convênio é importante entrar em contato 
com a CDL-NI, pelo telefone 2882-4827, 
diretoria comercial.

CDL de Nova Iguaçu renova convênio com a UNIG

O Instituto Rede Incluir realiza, na próxima 
terça-feira (dia 19), o "Circuito Dia D", feira 
de empregabilidade voltada para pessoas com 
deficiência. No Centro Integrado de Atenção 
à Pessoa com Deficiência (Avenida Presidente 
Vargas 1997, no Centro do Rio), de 9h às 16h, 
serão oferecidas mais de 1 mil vagas de empregos. 
Além disso, haverá orientação sobre cursos de 
qualificação profissional, aposentadoria, BPC, 
auxílio inclusão e outros temas.
No dia do evento, em parceria com a Faculdade 
Bezerra de Araújo (FABA) e a Saúde FAS, será 
lançado o programa da "Academia Inclusiva 
Meu Emprego" com o curso profissionalizante 
de auxiliar de farmácia para 20 pessoas com 
deficiência. O objetivo é profissionalizar e 
contratar PCDs na área.
O evento acontecerá em comemoração ao "Dia 
Nacional de Luta das Pessoas com Deficiência", 
celebrado desde 1982 no dia 21 de setembro. De 
acordo com Instituto Brasileiro de Geografia 
(IBGE), pessoas com deficiência (PcD) representam 
quase 9% da população brasileira. Enquanto a 
ocupação de pessoas com deficiência é de 26,6%, a 
da população brasileira total é de 60,7%.

Feira no Centro do Rio 
reúne 1 mil vagas de 

emprego para pessoas 
com deficiência

M

• Eletrônicos: Celulares, computadores, tele-
visores, eletrodomésticos etc. Esses itens geral-
mente possuem materiais valiosos, como metais 
preciosos, que podem ser recuperados e reutili-
zados.

• Baterias: Baterias de carro, baterias de ce-
lular, pilhas etc. Esses itens contêm materiais 
perigosos e devem ser reciclados corretamente 
para evitar danos ambientais.



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

9
Sábado 16 a Segunda-Feira 18

de Setembro de 2023 GERAL

Adryelson Batista Silva, 23 anos, é de uma 
cidade do interior do Pará e veio morar no 
Rio de Janeiro — Foto: Guito Moreto

s pessoas com deficiência 
visual, auditiva, tátil ou com 
algum tipo de neurodiversi-
dade estão muito mais vul-
neráveis às desinformações. 
O tema foi abordado nesta 
sexta-feira (15) durante o 

segundo dia do seminário Combate à Desinfor-
mação e Defesa da Democracia, promovido pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF). A importân-
cia da acessibilidade nos meios de comunicação 
para que pessoas com deficiência possam se pro-
teger da desinformação foi o tema do professor 
doutor da Universidade Federal do Pampa (Uni-
pampa) Marco Bonito.
“Como uma pessoa cega faz para verificar as in-
formações em sites de notícias? Como uma pessoa 
surda, que é alfabetizada apenas em Libras, faz para 
checar a informação em uma agência de checagem? 
Ainda que em alguma medida exista algum grau de 
acessibilidade, a maioria não está totalmente aces-
sível”, disse o professor, durante o painel Educação 
midiática, comunicação inclusiva e divulgação cien-
tífica no combate à desinformação.
Apesar de existir uma legislação vigente no país 
sobre o tema, o Estatuto da Pessoa com Deficiên-
cia, ela não é integralmente cumprida pelos meios 
de comunicação, segundo o professor. “Isso pre-
cisa ser encarado com mais seriedade pelos pro-
dutores de conteúdo. Há uma legislação em vigor, 
e o não cumprimento é um crime contra um di-
reito humano à comunicação”, denuncia.
Ele lembra que a audiodescrição de conteúdos 
para pessoas cegas deveria estar presente em to-

dos os programas de TV e plataformas. Embora 
a interpretação por Libras já seja um pouco mais 
comum, especialmente na comunicação pública, 
mas a audiodescrição ainda é praticamente ine-
xistente. “Isso acontece por falta de vontade polí-
tica para que a lei seja exigida, além de um lobby 
das grandes empresas de comunicação”, disse.

Educação midiática
A importância da educação midiática, especial-
mente em áreas onde são identificados os deser-
tos de notícias, ou seja, áreas onde há escassez 
de informação de qualidade e não há notícias 
com pautas locais, foi abordada pela professora 
de Comunicação Social Janine Bargas. Ela con-
tou a experiência de um jogo realizado por estu-
dantes de jornalismo com alunos de uma escola 
de ensino médio em Rondon do Pará (PA). Por 
meio de cartas, foram abordadas informações 
verdadeiras e falsas que circulavam na cidade, 
fazendo os alunos refletirem sobre o que leva 
uma notícia a ser real ou mentira.
“Embora haja uma grande desconfiança dos jovens 
em relação à circulação de notícias falsas e perfis 
oportunistas, há pouca qualificação em termos de 
educação midiática. Não há leitura de notícias, não 
há checagem de fontes, tão pouco problematização 
da origem das informações”, destacou a professora, 
que hoje atua na Universidade Federal de Ciências 
da Saúde de Porto Alegre (UFSCA).
O processo de desmoralização das universidades 
federais foi o tema abordado pela professora de 
pós-graduação em Comunicação da UFF Thaia-
ne Oliveira. Ela apresentou um levantamento 

Tema foi apresentado em seminário no STF

Pessoas com deficiência estão mais 
vulneráveis à desinformação

MEC anuncia processo seletivo para 60 mil vagas remanescentes do Fies

CONSCIENTIZAÇÃO
5

A

sobre a forma como o termo “universidades 
públicas” é abordado nas redes sociais. “Os ar-
gumentos trazem a ideia de que a universidade 
é um antro de apologias. Uma desmoralização e 
uma construção discursiva de precariedade das 
universidades, sempre atreladas a uma solução 
muito prática: a privatização”.
Na abertura do painel, o ministro do STF Gil-
mar Mendes disse que a divulgação de notícias 
falsas é um dos males contemporâneos de nos-
sa sociedade moderna. Segundo ele, o fato de o 
seminário ser realizado na sede do STF tem um 
valor simbólico, em virtude de o prédio da Corte 
ter sofrido ataques durante os atos de 8 de janeiro. 

“Pretenderam levar a fragilização das instituições 
e a desordem social, mas não conseguiram. E isso 
foi demonstrado nos últimos 9 meses pela força e 
resiliência dos três poderes da República na con-
dução das investigações e na reconstrução de seus 
edifícios”, destacou o ministro.
Ao abrir o último painel do seminário, que tra-
tou das boas práticas no combate à desinforma-
ção, o ministro do STF Edson Fachin também 
destacou os acontecimentos do dia 8 de janeiro, 
em Brasília. “Esses fatos não podem ser ignora-
dos, assim como a sua relação com a dissemi-
nação viral de notícias inverídicas e do ataque à 
democracia”, alertou Fachin.

O Ministério da Educação (MEC) anunciou, 
nesta sexta-feira (15), a previsão de oferta de 
cerca de 60 mil vagas por meio do Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies) ainda este 
ano. São vagas remanescentes, ou seja, aquelas 
cujos financiamentos não foram contratados 
no processo de seleção regular. Os inscritos 
serão classificados com base nas notas obtidas 
no Exame Nacional do Ensino Médio (Enem).  
A convocação para ocupação de vagas rema-
nescentes do Fies foi interrompida em 2021, 
e agora foi retomada.
Segundo o MEC, os prazos de inscrição e to-
dos os critérios exigidos para participar do 
processo seletivo serão divulgados até outu-
bro, por meio de edital.
Nas edições anteriores, a ocupação de vagas 
remanescentes se dava por ordem do registro 
da inscrição no sistema. Agora, os inscritos 
serão selecionados de acordo com a classifi-
cação de suas notas no Enem. Serão conside-
radas as edições do exame a partir de 2010.
Outra mudança para o preenchimento de va-
gas, de acordo com a pasta, é que todas as 
mantenedoras de instituições de ensino su-
perior privadas poderão participar do pró-

ximo processo seletivo, independentemente 
de ter participado de edições do Fies já rea-
lizadas este ano, o que não era permitido nas 
seleções passadas. Os prazos e critérios para 
participação das instituições de ensino serão 
também definidos em edital previsto para ser 
publicado até o final de setembro.
A retomada do processo seletivo havia sido 
antecipada pelo diretor de Políticas e Progra-
mas de Educação Superior do Ministério da 
Educação, Alexandre Fonseca, no seminário 
Diálogo sobre a reconstrução do Fies, pro-
movido pela Associação Brasileira de Man-
tenedoras de Ensino Superior (Abmes). Se-
gundo Fonseca, os financiamentos serão para 
estudantes que estão matriculados em cursos 
de ensino superior em instituições privadas.
A retomada no preenchimento de vagas rema-
nescentes é resultado das discussões que ocor-
rem no MEC para a reconstrução do Fies. A in-
tenção é retomar o caráter social do programa. 
A pasta deverá lançar, em breve, o Fies Social, 
que cobrirá 100% dos custos das mensalidades 
em instituições privadas de ensino superior.
O Fies foi criado em 1999 e oferece financia-
mento a estudantes em instituições particu-

lares de ensino a condições mais favoráveis 
que as de mercado. O programa, que chegou 
a firmar, em 2014, mais de 732 mil contratos, 
sofreu, desde 2015, uma série de mudanças e 
enxugamentos.

Um dos principais motivos para as mudan-
ças nas regras do Fies, de acordo com gestões 
anteriores do MEC, foi a alta inadimplência, 
ou seja, estudantes que contratam o financia-
mento e não conseguem quitar as dívidas.
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> DOMENICO FOI EMBORA - Siga na Luz, sociólogo italiano Domenico de Masi, autor de mais de 50 
livros sobre sociologia da cultura e do trabalho. Falecido dia 9 deste setembro/23, em Roma, Itália, era 
admirador do Brasil e sua cultura. Gostava de Tom Jobim, Villa Lobos, samba, bossa-nova... "Feliz é o país 
que tem tudo isso", disse certa vez. Ele afirmava nas rodas de conversas, que o "Brasil poderia ser um mo-
delo para o mundo". "Um país que diante de tantas adversidades não desanima e mantém viva a esperança 
e a sua força cultural". "Como na Grécia Antiga de Orfeu, um país que vive sem se separar das artes, da 

arte popular, dos esportes e do encontro de povos e culturas", atestava o sociólogo da Cultura, um grande 
pensador, sobre a brava gente cultural brasileira. Valeuuuuu, Domenico! Aquele Abraço, galera da Resenha.

Grupo celebra 27 anos levando dois espetáculos de seu repertório para intercâmbio artístico na Espanha
ntre os dias 8 deste setembro e 7 de 
outubro o grupo de teatro Os Ci-
clomáticos dá mais um importante 
passo em sua trajetória. O grupo de 
teatro nascido há 27 anos em Bon-
sucesso, no subúrbio carioca, leva-
rá parte do repertório à Espanha 
através do festival ¡Hola, Rio!, se-

lecionado pelo edital Casa de América, promovido pela 
Secretaria de Estado de Cultura e Economia Criativa do 
Governo do Estado do Rio de Janeiro, cujo objetivo é le-
var a cultura fluminense até Madri. Na Casa de América, 
'Os Ciclomáticos' apresentarão os espetáculos “Ariano – 
O Cavaleiro Sertanejo” e “A Farra do Boi Bumbá”, escri-
tos e dirigidos por Ribamar Ribeiro e que fazem parte do 
repertório da companhia teatral.
“É uma experiência única. Não será nossa primeira vi-
vência internacional, mas esta será a consagração dos 
27 anos de trajetória da Companhia. Estar em Madri, 
referência mundial das artes, é uma honra, pois repre-
sentaremos o Rio de Janeiro, a periferia e o Brasil”, ani-
ma-se Ribamar. “Somos a representatividade do Brasil, 
nossa trajetória é repleta de lutas desde os primórdios, 
quando recebíamos dinheiro nos sinais de trânsito de 
Bonsucesso para realizar nossos trabalhos”, relembra o 
diretor, que já esteve com a Companhia em festivais de 
países como Alemanha, França e Peru – neste último, 
no FESTEPE, o grupo recebeu o prêmio de Compa-
nhia Ilustre da América Latina e Ribamar foi premiado 
como diretor pela pesquisa de linguagem.
“Temos ainda mais orgulho da nossa história neste mo-
mento. Acabamos de fazer uma turnê pelo país com o 
Projeto Os Ciclomáticos Emcena, sob patrocínio de 
grandes empresas. Ao longo desses 27 anos, rodamos 

A bateria Cadência Colorida, como são conhecidos 
os ritmistas da escola de samba Bangay, viverá uma 
festa majestosa no próximo dia 23 de setembro, data 
marcada para coração de Anderson Reis, que em 
2024 virá como Rei à frente dos músicos da agremia-
ção. O festejo acontecerá no Espaço Zafira, em Ban-
gu, bairro da zona oeste carioca.
Reis chega a Bangay pra fazer história. Natural da 
cidade do Rio de Janeiro, o carioca de 48 anos é 
sambista desde garoto. Com mais de 40 anos de 
carnaval no seu currículo, já desfilou em diversas 
agremiações como passista e muso, atualmente é 
conhecido no universo do samba por suas fanta-
sias ousadas, luxuosas e muito sofisticadas, e cla-
ro, por muito samba no pé.
“Estou radiante e ansioso por mais esse momen-
to. Definitivamente é outra oportunidade na mi-
nha vida. Ser coroado rei desta agremiação que 
carrega pauta de suma importância para o con-
texto atual que estamos vivendo, não tem preço. 
Quando recebi o convite para assumir o posto 
não pensei duas vezes”, revelou Rei Reis.
No próximo Carnaval, Reis viverá uma verdadeira 
maratona. Além de reinar à frente da bateria da es-
cola de samba Bangay, que desfilará na série Bronze, 
pela Superliga Carnavalesca do Brasil, ele também 
será Rei da União do Parque Acari, estreante na Sé-
rie Ouro (LigaRJ), e da Lins Imperial, na Série Prata 
(Superliga). No mesmo dia da coroação acontecerá o 
Concurso The Star, uma competição de inclusão da 
arte da dublagem das noites LGBTQIAP+ carioca e 
o samba, em que Anderson fará parte do corpo de 
jurados, contribuindo com sua experiência artística.

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Cria do subúrbio carioca, Cia Teatral 'Os Ciclomáticos' 
se apresenta no Festival 'Hola Rio!' em Madri

"Ser coroado Rei desta agremiação não tem 
preço", diz Reis, cuja agenda está agitada até 
dezembro (Foto: Divulgação/Adriano Cornélio)

Cruzando mares e criando pontes entre Brasil 
e Espanha, o Festival ¡Hola Rio! leva a rique-
za da produção artística do Estado do Rio de 
Janeiro à cidade de Madri para promover in-
tercâmbios culturais no encontro que celebra 
diversidade das artes e da cultura. Os espetá-
culos do grupo Ciclomáticos serão na Casa de 
América e no Centro Cultural Casa de Vacas, 
no Parque El Retiro. Única peça brasileira a se 
apresentar na Casa de América – Anfiteatro 
Gabriela Mistral, “Ariano – O Cavaleiro Serta-
nejo” poderá ser visto dia 19 deste setembro, 
terça-feira, às 19h30. Já “A Farra do Boi Bum-
bá” se apresentará no Centro Cultural Casa de 
Vacas, um dia depois, 20, às 17h.
No retorno ao Brasil, Os Ciclomáticos reali-
zarão a oficina 'O Ator Autoral e seu Corpo', 
ministrada por Ribamar Ribeiro no dia 18 de 
outubro, às 14h (com inscrição prévia), e a 
palestra 'Os Ciclomáticos na Casa de Améri-
ca – experiências e vivências', às 19h, com os 
integrantes de Os Ciclomáticos Companhia de 
Teatro. As atividades serão realizadas no Es-
paço das Artes – Os Ciclomáticos, na Rua de 
Santana, nº 119 – Centro.

Criando pontes 
através da produção 

artística do 
Rio de Janeiro
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Ariano – O Cavaleiro Sertanejo” será a única peça 
de teatro brasileira a se apresentar na Casa de 

América (Foto: Zayra Lisboa/Divulgação)

Ex-Muso, carioca Anderson 
Reis será coroado Rei de 

bateria da BanGay e quer 
fazer história

Lançamento da coleção 
Subúrbio Singular: Jovens 
Artistas Contemporâneos

A leveza interpretativa do estilo Aria-
no é bastante elogiada pela crítica 

(Foto: Zayra Lisboa/Divulgação)

mais de 170 cidades do país em todas as regiões, com 
13 espetáculos em repertório apresentados pela nossa 
companhia, formada por artistas da periferia, favelas 
cariocas, Baixada Fluminense e interior do estado. Tudo 
está acontecendo ao seu tempo, porque, sendo um gru-
po periférico, muitas vezes as portas precisam ser abertas 
quase à fórceps. Mas caminhamos sempre pra frente, 
sempre juntos e representando sempre nossas origens, 
nosso território suburbano”, orgulha-se Ribamar.

E

Obras de três artistas visuais do subúrbio carioca 
foram transportadas para páginas dos livros da co-
leção 'Subúrbio Singular: Jovens Artistas Contempo-
râneos', a ser lançada no dia 18 deste setembro, das 
14h às 17h, na Biblioteca Popular Municipal Cecília 
Meireles, em Jacarepaguá, Praça Geraldo Simonard 
s/nº – Pechincha. O projeto, que tem como objetivo 
fortalecer a produção artística suburbana, foi selecio-
nado no Programa de Fomento à Cultura Carioca 
(FOCA), da Secretaria Municipal de Cultura, com 
apoio da Prefeitura do Rio de Janeiro. A coleção da 
Atelier Editora, selo editorial da plataforma Atelier 
Cultura, inclui três livros inéditos dedicados ao traba-
lho dos artistas visuais Ana Hortides, Andréa Hygino 
e André Vargas, com textos críticos dos curadores 
Pollyana Quintella, Raphael Fonseca e Silvana Marce-
lina, todos periféricos e emergentes, cariocas atuantes 
da cena artística contemporânea. Entrada franca.
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NOS BASTIDORES 
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shopping Nova Iguaçu recebe 
nos dias 15, 16 e 17 de setembro 
mais uma edição do Blend BBQ 
Festival. Serão três dias para 
os apaixonados por churrasco 
apreciarem mais de 15 opções de 
carnes, que estarão disponíveis 

no estacionamento da pedreira com carnes pre-
mium, comandadas pelos principais chefs, assado-
res e pitmasters do estado. Costela no Fogo de Chão, 
Burger na Brasa, Torresmo de Rolo, Bife Ancho, Pi-
canha, Cupim Defumado são algumas das opções 
que serão servidas no evento.
O festival também conta com estandes de cervejas 
artesanais, com diversos estilos de chopp, drinks au-
torais, área kids, além de shows com bandas tributos 
de grandes nomes do pop rock nacional e interna-
cional, como Legião Urbana, Charlie Brown Jr., O 
Rappa, Guns N’ Roses, Pearl Jam, e muito mais.
A entrada no evento é gratuita e as porções indivi-
duais custam a partir de R$ 20. Na sexta-feira (15), 
o evento acontece das 17h às 23h. No sábado (16), 
das 12h às 23h, e no domingo (17), das 12h às 22h.

Serviço:
Blend BBQ Festival
Shopping Nova Iguaçu – Av. Abílio Augusto Távora, 
1111 – Luz, Nova Iguaçu – RJ
Data: 15, 16 e 17 de setembro de 2023
Sexta: 17h às 23h
Sábado: 12h às 23h
Domingo: 12h às 22h

Programação:
Sexta
• Capital Elétrico – Tributo ao Rock Nacional
• Black Circle – Tributo ao Pearl Jam

Sábado
• Os Cascas – Clássicos do Rock Nacional e Internacional
• Notturnia – Pop Rock e Flashback
• Rio Hard Roxx – Tributo ao Guns N’ Roses
• Mais do Mesmo – Tributo a Legião Urbana

Domingo
• Viohalley – Tributo ao Rock Nacional
• Vooduo – Clássicos do Rock Nacional e Internacional
• Merlin – Clássicos do Rock Nacional e Internacional
• Igor Carvalho – Tributo ao Rappa
• Markyze – Tributo ao Charlie Brown Jr

Com entrada gratuita, Blend BBQ Festival acontece neste fim de semana no 
estacionamento da pedreira

Shopping Nova Iguaçu recebe mais uma edição 
do maior festival de churrasco do Rio de Janeiro

Cantor Jackson Marony, o "Príncipe da Simpatia do Forró" 
realizará show em Mesquita e seguirá para turnê sábado em 
Rio das Pedras e doming em Santa Rita, em Nova Iguaçu

O
"Elis Regina Vive: O Show 'De ELIS para ELIS' no Beco das Garrafas
É ótimo saber sobre o show "De ELIS para ELIS" em 
homenagem à icônica cantora ELIS REGINA, apre-
sentado pelo produtor cultural João Luiz Azevedo. O 
evento promete ser uma noite memorável de música e 
homenagens. Aqui estão alguns detalhes importantes:
O show acontecerá no próximo domingo, dia 17 de 
setembro, a partir das 18h.

O local do evento é o tradicionalíssimo Beco das Garra-
fas, que é historicamente significativo, já que foi onde Elis 
Regina se apresentou pela primeira vez no Rio de Janeiro.
Ingressos: Os ingressos para o evento estão disponíveis 
por R$ 50,00. Também é possível adquirir ingressos com 
descontos antecipadamente através do telefone/zap 021-
9.9605-3074 com o produtor João Luiz Azevedo.

Com agenda de shows lotada, o cantor realizará 
turnê que faz parte da sua agenda. O bonitão é su-
cesso em todo Brasil
O final de ano está chegando e recheado de atra-
ções para os fãs do cantor Jackson Marony e até 
o fim do ano será intenso para o artista popu-
larmente conhecido como ‘Príncipe da beleza e 
simpatia do forró’. Com agenda de shows lotada, 
o cantor marcará presença em vários municípios 
da Baixada Fluminense, antes de seguir para turnê 
em outros estados.
JacKson Marony é uma mistura da musicalidade 
do Norte e do swing carioca. Dono de um char-
me e sorriso cativante que vêm conquistando uma 
multidão de fãs por onde passa, o Rio de Janeiro é 
seu ponto de partida para o mundo.
E tudo isso graças ao empresário Valadão que nos 
brinda com fim de semanas agradáveis movimen-
tando a vida noturna da baixada.

Sábado de Puro Rock com a Banda
Pepper Spray no Macaco Caolho!

Os setlists são personalizados, além dos clássicos obri-
gatórios, a banda inclui músicas que o próprio Red 
Hot deixou de tocar, criando uma experiência única 
e inesquecível para os espectadores.
A banda é composta por Rafael Glaychman, Liba, Gui 
Farizeli e Yann Dufau vão incendiar o palco com os 
maiores sucessos do Red Hot Chili Peppers, entregan-
do uma experiência autêntica de rock.
Não perca essa noite de puro rock 'n' roll. Garanta seus 
ingressos e venha fazer parte dessa festa!

Detalhes do Evento:
Data: Sábado, 16/09
Abertura: 19h
Happy Hour: Até 22h
Local: Macaco Caolho, Rua Capitão Salomão, 57 - 
Humaitá, Rio de Janeiro, RJ
Pepper Spray ao Vivo: A Pepper Spray vai incen-
diar o palco com os maiores sucessos do Red Hot 
Chili Peppers, entregando uma experiência autên-
tica de rock.
DJ Wagner Fester: A pista mais azaração do Rio será 
comandada pelo DJ Wagner Fester, garantindo que a 
festa não pare!

Prepare-se para uma noite incrível de rock e energia! A 
banda Pepper Spray está de volta ao Macaco Caolho para 
uma apresentação imperdível, trazendo o melhor do Red 
Hot Chili Peppers para os fãs de música. A Pepper Spray 
é o maior tributo ao Red Hot Chili Peppers do Brasil, e 
eles não economizam em energia, pressão e performance 
para proporcionar a melhor sensação possível ao públi-
co. Com timbres similares às canções originais e arranjos 
fidedignos, a imersão é completa.
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'Motores' no meio, Paulinho e Arias dão as
cartas do clássico entre Vasco e Fluminense

Neymar sai do banco e estreia 
pelo Al-Hilal em goleada por 6 a 1

Morre Paulo Goulart, ex-goleiro
do Fluminense na década de 1980

Facilitadores no meio, jogadores são peças essenciais para os esquemas de Ramón e Diniz, que se encontram neste sábado
onvencionou-se, entre os 
jargões do futebol, chamar 
parte das funções menos 
vistosas no meio-campo 
de “trabalho sujo”. Mas 
os meias Paulinho e Jhon 
Arias, destaques de Vasco 

e Fluminense no clássico de hoje, às 16h, no 
Nilton Santos, passam bem longe disso: são os 
responsáveis por um elegante trabalho de saída 
de bola e controle do ritmo de jogo, com muita 
qualidade técnica envolvida.
Capacidade de drible, passe e aceleração para 
quebrar linhas, se livrar da marcação e iniciar 
os movimentos de ataque estão no roteiro 
obrigatório da dupla jogo a jogo. Arias, que atua 
um pouco mais adiantado, se envolve até no 
último passe. Na data Fifa, o colombiano cruzou 
para Borré marcar na vitória por 1 a 0 sobre a 
Venezuela. Pelo Fluminense, são 13 assistências 
em 45 jogos na temporada.
Ele é peça importante para o esquema de 
apresentação e movimento constante de 
Fernando Diniz. Sua presença pela direita e a 
dobradinha com Samuel Xavier (suspenso hoje) 
dão profundidade e opções ao ataque no setor.
— Ele é, desde o ano passado, um dos melhores 
jogadores do futebol brasileiro. É um cara 
extremamente decisivo, desequilibrou muitos 
jogos para a gente — afirmou Diniz após 

vitória sobre o Santos, em julho, quando Arias 
distribuiu um de seus passes para gol.
Paulinho, por outro lado, ainda busca o primeiro 
gol — ele fez um belo contra o Palmeiras, anulado 
em decisão polêmica do VAR — ou assistência, 
mas nada que o impeça de ser considerado como 
um reforço importante. Revelado pelo próprio 
Fluminense, o meia custou R$ 6,5 milhões ao 
Vasco, que foi buscá-lo no Al-Shabab-SAU.
Após uma estreia pouco feliz contra o 
Corinthians, justificou contra o Grêmio, no 
seu primeiro jogo como titular, o investimento: 
se infiltrou entre defensores e acionou Gabriel 
Pec em profundidade, que cruzou para Vegetti 
marcar o gol da vitória, a primeira do Vasco em 
mais de um mês, naquela ocasião. De lá para cá, 
não saiu mais do time titular.
— Fiz a formação toda no Fluminense e hoje 
tendo a oportunidade de jogar contra eles será 
um momento especial. Clássico é sempre um 
jogo diferente. Estamos confiantes, preparados, 
fizemos uma grande semana de trabalho e temos 
tudo para fazer um grande jogo. Se fizer um gol eu 
vou comemorar, sim. A melhor parte do futebol 
é o gol e, se acontecer, tem que ser celebrado — 
comentou Paulinho na última quinta-feira.
Os números mostram a influência dos meias de 
Vasco e Fluminense na construção. Em seus seis 
jogos pelo Brasileiro, Paulinho acumula média 
de 1,5 passe-chave por jogo, enquanto Arias, 

em 18, tem média de 1,9. A taxa de acerto de 
dribles também é significativa: o meia tricolor, 
que atua mais pelos corredores, acerta 64% 
deles, enquanto o vascaíno, mais centralizado, 
tem taxa de 56% de sucesso.

Objetivos em jogo
O clássico, válido pela 23ª rodada do Brasileirão, 
mexe com objetivos das equipes neste fim de 
temporada. Na semifinal da Libertadores, o 
Fluminense começa a ver a classificação via 
Brasileiro para a competição ameaçada: o 
Athletico encostou no G6 e está a um ponto dos 

38 do tricolor. Hoje, tem os retornos de Marcelo e 
Marlon, mas Ganso, com dores no joelho direito, 
será desfalque. Alexsander deve ser titular.
O Vasco, por outro lado, com 17 pontos, tenta 
seguir caminhando por uma saída da zona de 
rebaixamento, hoje a oito pontos de distância 
com dois jogos a menos (contando com o 
clássico). O cruz-maltino deve ter o retorno de 
Puma Rodríguez à lateral, no lugar de Robson 
Bambu. Ramón Díaz também testou opções na 
vaga de Serginho no ataque, enquanto Maicon 
segue titular com a suspensão de Medel. Payet, 
por enquanto, volta a iniciar no banco.

Enfim Nerymar estreou e já mostrou que 
pode fazer a diferença. Mesmo começando do 
banco de reservas, o camisa 10 participou das 
jogadas de quatro gols na goleada do Al-Hilal 
por 6 a 1 sobre o Al-Riyadh. Com o resultado, a 
equipe comandada por Jorge Jesus reassumiu a 
liderança da Liga Saudita.
Neymar entrou aos 18 minutos do segundo 
tempo no lugar de Michael, ex-Flamengo que 
sofreu um pênalti.O Al-Hilal já venceu por 2 a 0, 
com gols de Mitrovic e Al-Shahrani, e a torcida 
o recepcionou com bandeirão e aplausos.

O primeiro lance decisivo de Neymar foi um 
passe para Malcom, que dividiu com o goleiro 
e Al-Dawsari completou para ampliar. Na 
sequência, a dupla brasileira voltou a funcionar, 
com o camisa 10 dando assistência para o 
atacante fazer o quarto gol do time.
O quinto gol saiu de um pênalti em que o 
zagueiro colocou o braço na bola num lance 
com Neymar. O brasileiro ainda deu o chute 
que gerou o rebote para Al-Dawsari fechar a 
goleada. Al-Zaqan descontou para o Al-Riyadh.

Paulinho e Arias estarão em campo neste sábado — Foto: Daniel RAMALHO/VASCO e MAILSON SANTANA/FLUMINENSE FC

O ex-goleiro do Fluminense Paulo 
Goulart morreu na manhã desta sexta-
feira em Muriaé aos 68 anos de idade. 
Com a camisa do time das Laranjeiras, 
Paulo ficou conhecido por defender 
pênaltis e foi tricampeão da Taça 
Guanabara, tricampeão Carioca e 
Campeão Brasileiro em 1984. Não há 
informações sobre o horário do velório e 
sepultamento. O Fluminense lamentou a 
morte do goleiro nas redes sociais.
Paulo Goulart era natural de Muriaé, 

começou no Nacional, time da cidade, 
e chegou ao Fluminense em 1971 para 
jogar na categoria juvenil. Em 1976, 
subiu para o time profissional e vestiu a 
camisa tricolor até 1985.
Ele é considerado o maior pegador de 
pênaltis da história do clube. Conquistou 
o Campeonato Carioca de 1980, 1983 
e 1984, e ajudou o Flu a conquista o 
segundo Campeonato Brasileiro em 
1984. No tricolor disputou 137 jogos, não 
tomou gol em 58 deles.

C

Neymar estreou pelo Al-Hilal ao entrar aos 18 minutos do segundo tempo - Foto: Fayez NURELDINE / AFP


